
Полный 
ахтунг 

Стр. 4-5

Негоголевская 
история про 

разбитый нос 
Стр. 6

«Сити-менеджмент 

губителен для 

нашей страны» 

Стр. 3

Депутаты фракции СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ Сергей Миронов, Татьяна 

Москалькова и Михаил Емелья-

нов разработали и подготовили 

к внесению в Госдуму проект феде-

рального закона «О муниципальной 

милиции в Российской Федерации».

В пояснительной записке к доку-

менту говорится, что разработ-

ка проекта федерального закона 

«О муниципальной милиции в Рос-

сийской Федерации» направлена 

на реализацию конституционных 

положений о реальном участии 

органов местного самоуправления 

И полиция, и милиция…

1:0 в пользу Якушева
Почему Комаровой не удалось уйти в отставку досрочно? Стр. 7

в осуществлении охраны обще-

ственного порядка и обеспечении 

правопорядка на своей территории.

По словам авторов законопро-

екта, в настоящее время охрана 

общественного порядка полно-

стью монополизирована в руках 

централизованной государствен-

ной структуры – полиции. Данное 

обстоятельство не отражает реалий 

федеративного устройства страны 

и фактически игнорирует наличие 

одной из конституционных форм 

организации публичной власти – 

местного самоуправления.

По мнению разработчиков закона, 

создание нового правоохрани-

тельного института приблизит 

правоохранительную деятельность 

к потребностям граждан и конкрет-

ных поселенческих обществ, повы-

сит подотчетность органов охраны 

правопорядка гражданам, а также 

уровень доверия к ним со стороны 

населения и в целом положительно 

скажется на состоянии безопас-

ности граждан и общественного 

порядка в стране.

Законопроект отправлен на заклю-

чение Правительства РФ и будет 

внесен на рассмотрение Государ-

ственной Думы. 

WWW.SPRAVEDLIVO.RU
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2 ДЕЛА ПАРТИЙНЫЕ

Справоросс Анатолий Вац в статусе окружного депутата шестой ме-
сяц, хотя вакантный мандат появился  еще в марте прошлого года.  
История с его передачей затянулась на 9 месяцев, прослыла скан-
дальной и чуть было не стала информационным поводом для фе-
деральных средств массовой информации. 

Филипенко избрали руководителем

В губернаторы Санкт-Петербурга

Создана палата депутатов

Доля законов, разрабо-
танных думой, ничтож-

на в сравнении 
с вышедшими из-под 

пера чиновников

региональных палат депутатов 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
создано на сегодняшний день49

ДВА ВОПРОСА НОВОМУ ДЕПУТАТУ ЮГРЫ

ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ В ЮГРЕ

Руководителем депутатской 

фракции политической партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Думе 

Ханты-Мансийского автоном-

ного округа-Югры стал депутат 

Думы Югры, справоросс Александр 

Филипенко. Это решение было 

принято на прошедшем 11 июня 

заседании фракции в Сургуте.

По мнению председателя регио-

нального отделения Партии «СПРА-

ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в ХМАО-Югре, 

Оксана Дмитриева, председатель 

Совета регионального отделения 

политической партии СПРАВЕД-

ЛИВАЯ РОССИЯ в Санкт-Петер-

бурге намерена побороться за 

пост главы северной столицы 

в сентябре 2014 года. 

 – Я уже несколько лет назад сказала, 

что буду баллотироваться в губерна-

торы Санкт-Петербург вне зависимо-

сти от того, когда эти выборы будут 

проходить, в каких условиях они 

будут проходить и по какому законо-

дательству, – заявила Дмитриева.

Предполагалось, что одним из воз-

можных кандидатов на должность 

питерского градоначальника будет 

другой известный справедливоросс 

Олег Нилов. Но на сегодня извест-

но, что федеральное руководство 

партии поддерживает Оксану Дми-

триеву, которая, по всей видимо-

сти, будет основным конкурентом 

досрочно сложившего полномочия 

Георгия Полтавченко.

На очередном совещании актива 

регионального отделения партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Югре 

была создана палата депутатов, 

в состав которой вошли все депу-

таты, избранные от партии. 

«Можно принимать законы, 

можно долго выступать, запросы 

писать – все, что угодно. Чтобы 

они понимали – за годы, отведен-

ные нам для депутатской деятель-

ности, мы не жаловались, что 

нам что-то мешает работать, а то, 

что мы смогли сделать конкрет-

ные дела. На это и должна быть 

направлена работа региональной 

депутата Государственной Думы 

Михаила Сердюка, Александр 

Васильевич – грамотный политик, 

который хорошо знает проблемы 

региона, в том числе и коренного 

населения. Как член ассамблеи 

КМНС уделяет очень много внима-

ния вопросам улучшения качества 

жизни ханты и манси. С рабочими 

визитами бывает в самых отдален-

ных муниципалитетах Югры, посто-

янно общается с представителями 

разных трудовых коллективов.

Личное кредо нового руководи-

теля фракции – не оставлять без 

внимания ни одно обращение 

граждан. В планах – сделать рабо-

ту фракции более эффективной, 

особенно в части обратной связи 

с населением, исполнения наказов 

избирателей.

Сейчас Оксана Дмитриева занята 

сбором подписей муниципальных 

депутатов. Считает, что преодо-

леть так называемый муници-

пальный фильтр смогут максимум 

четыре кандидата, что с одной 

стороны увеличивает шансы на 

победу, с другой – свидетельству-

ет о том, в каких тяжелых усло-

виях придется сражаться за эту 

победу. Создано неисчислимое 

количество барьеров и препон 

для оппозиционных кандидатов 

с тем, чтобы ни один из них не 

смог полноценно поучаствовать 

в выборах.

палаты депутатов», – считает 

депутат Государственной Думы 

Михаил Сердюк.

По мнению секретаря бюро реги-

онального отделения СПРАВЕД-

ЛИВОЙ РОССИИ Сергея Котов-

ского, «деятельность депутатов 

палаты должна четко соответ-

ствовать партийной программе 

партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. 

Второе – это обеспечение коор-

динации взаимодействия между 

депутатами всех уровней, в том 

числе и с федеральным центром. 

Каждая региональная палата депу-

татов при этом должна искать что-

то свое, иметь ярко выраженную 

специфику, решать вопросы и про-

блемы своего муниципалитета».

Совет регионального отделения 

единогласно одобрил предложе-

ние о создании в Югре палаты 

депутатов, избрав ее председате-

лем окружного депутата Анатолия 

Ваца.

Оппозиция –
это надежда для 
«Единой России»

– Анатолий Степанович, что это 

было? Почему окружной избир-

ком так долго не принимал реше-

ние о передаче мандата?

– Система сопротивлялась. Этот 

мандат по закону принадлежал мне, 

как одному из кандидатов по пар-

тийным спискам, который набрал 

наибольшее количество голосов. Но 

кому-то очень не хотелось, чтобы 

я попал в думу. Зачем, если там все 

устаканилось, тишь да благодать, 

все законопроекты, написанные 

правительством, находят едино-

душную поддержку 

у парламентского 

большинства? Воз-

мутитель спокойствия, 

даже если он вполне 

адекватный человек, все 

равно не нужен. Поэто-

му и заварилась каша, 

в которой политики и пустых фор-

мальностей было гораздо больше, 

чем здравого смысла. Понятно же, 

что один, два, три, пять депутатов 

погоду в парламенте не делают. Но 

системе время от времени важно 

демонстрировать силу, играть му-

скулами, чтобы все понимали, с чем 

будут иметь дело, в какой переплет 

попадут, если попытаются противо-

стоять ей, выражать публично даже 

толику недовольства. 

Все закончилось благополучно, 

победой регионального отделения 

партии. И это 

была чистая 

победа, кото-

рой в принципе 

можно гордить-

ся, потому что 

в наше время 

редко удается 

оказать достой-

ное сопротив-

ление исполни-

тельной власти, 

да еще выйти 

из борьбы 

победителем. 

Есть много при-

меров, когда 

неугодных до-

водили до пол-

ного отчаяния, 

разоряя бизнес, 

если они за-

нимались им, 

лишая средств 

к существова-

нию, если человек был наемным 

работником. У властей достаточно 

способов, приемов и средств, чтобы 

угомонить самого неугомонного. 

Благо, на самом верху поняли, что 

политическая конкуренция все-та-

ки должна быть. Жаль, что этого 

не понимают на уровне регионов 

и муниципалитетов. Боятся. Может, 

и правильно делают, что боятся. 

Были бы без греха, справлялись бы 

со своими обязанностями, страха бы 

не имели. 

– Как Вы прижились в новом кол-

лективе и как оцениваете работу 

окружного парламента, свой 

личный вклад в законодательную 

деятельность?

– Впечатлений много. Большинство 

коллег отнеслись к моему появле-

нию в окружной думе спокойно 

и нейтрально. Есть, конечно, и те, 

кто реагирует на любое выступле-

ние с ехидцей, пытаются уличить 

в непрофессионализме. Я к этому 

привык, понимаю, что у некоторых 

депутатов при высоких должностях, 

занявших определенное положе-

ние в обществе благодаря тому, что 

принимали правила игры таки-

ми, какими они есть, не пытаясь 

ничего поменять, любой человек 

не из их круга, да еще что-то там 

«вякающий», отвлекающий на себя 

внимание, вызывает раздражение. 

К счастью, фыркающих и шипящих, 

причисляющих себя к небожителям, 

единицы. 

Что касается работы думы, то я уве-

рен, что она работает по правилам, 

установленным правительством, 

исполнительной властью. Достаточ-

но заглянуть в регламент. По нему 

допускается, например, передача 

голоса по доверенности другому 

депутату. Удобная система: можно 

вообще не ходить на заседания, 

а кворум будет всегда. «Приговор» 

тому или иному законопроекту, раз-

работанному депутатом, выносится 

профильным комитетом и Советом 

думы. Поэтому до заседания думы 

эти законопроекты не доживают, 

в отличие от правительственных, 

для этих всегда включен зеленый 

свет, независимо от качества доку-

мента. Вообще, доля законов, разра-

ботанных думой, ничтожна в срав-

нении с вышедшими из-под пера 

чиновников, что, на мой взгляд, не 

характеризует наш парламент как 

вполне самостоятельную и боевую 

структуру власти.

Мой личный вклад по понятным 

причинам пока невелик. Стараюсь. 

Готовлю новые законопроекты 

буквально к каждому заседанию 

и думаю, что скоро придет то время, 

когда отвергнуть их на стадии кулу-

арного обсуждения по ряду причин 

будет невозможно.

Может, я слишком самоуверен, но 

считаю, что мое присутствие и моя 

деятельность в думе, как и других де-

путатов от оппозиционных партий – 

это определенная надежда для членов 

партии «Единая Россия». Они все 

прекрасно понимают и далеко не все 

из того, что происходит, им нравится. 

Они боятся абсолютизма и наступле-

ния эпохи однопартийности больше, 

чем я, потому что личные шансы 

на выживание в этих условиях не 

увеличиваются. Им есть что терять. 

Поэтому верю, что конструктивное 

взаимодействие в интересах избира-

телей обязательно будет.

Беседовал Максим Григорян
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Депутат Государственной Думы Михаил Сердюк дал пресс-кон-
ференцию по актуальным вопросам региональной и федераль-
ной политики. Ответы на некоторые вопросы предлагаем вашему 
вниманию.

А ВЫ, ЧТО ДУМАЕТЕ, ТОВАРИЩ?

Михаил Сердюк:

Будем биться и дальше, 
вносить поправки, 

будем доказывать, что 
сити-менеджмент 

губителен для страны

Все, что было еще в Советском 
Союзе сделано, весь тот 
потенциал, наработки – 

все исчерпали полностью

Целый Сургут ежегодно вы-
мирает только от курения

сейчас «снегопад» из губернато-

ров, в трети регионов переизбра-

ние. Это абсолютно недопустимо 

и недемократично.

Что касается пиара… Здесь 

я согласен, да, он присутствует, но 

главная задача – не пиар. Мы хотим 

помогать людям, а не высасывать 

информационные поводы из паль-

ца. Давайте объективно смотреть. 

Вот дорога «Сургут– Тюмень», ее 

в народе называют еще «дорогой 

смерти». Пять лет нам говорили, 

что дорога федеральная, что деньги 

нужны из федерального бюджета, 

что, вот, мол, завтра-послезавтра 

отремонтируем. Только дорога 

с каждым годом становилась все 

хуже и хуже. Сейчас избирательная 

кампания и сразу обещания – доро-

гу отремонтируют. Бьюсь об заклад, 

что не сделают! Начали с какого-то 

залатывания дыр, и это подает-

ся как продвижение, как начало 

чего-то большого. Это пустой пиар. 

Где конкретные обязательства, 

персональная ответственность, где 

сама работа? 

– Как продвигается законопроект 

с реформой местного самоуправ-

ления? Понятно ли уже, каков 

будет окончательный вариант 

текста этого документа и какова 

будет его суть?

 

 – Продвигается и продвигается от-

вратительно! Госдума, естественно, 

приняла его, ведь это «машина для 

голосования». Фракция СПРАВЕД-

ЛИВОЙ РОССИИ голосовала против. 

Мы предлагали альтернативный 

законопроект, много поправок вно-

сили. Во всех наших предложениях 

совершенно другие принципы зало-

жены именно самоуправленческие. 

Сейчас же завуалировано предлага-

ют ликвидировать институт выборов 

градоначальника, раздробить города 

на округа, фактически отстранить 

избирателей от участия в принятии 

решений. 

Сейчас у нас в ХМАО добрая полови-

на территорий – это жуткие конфлик-

ты между главой и сити-менедже-

ром, главой и председателем Думы. 

Постоянно какой-то сыр-бор, люди 

запутались, на чьей стороне быть, 

кто прав? Система сити-менеджмен-

та себя не оправдала. Она губительна 

для нашей страны. Эдуард Россель, 

экс-губернатор Свердловской обла-

сти, в начале 90-х экспортировал эту 

систему из Германии. И те муници-

палитеты в Свердловской области, 

которые работали по ней, все пока-

зали падение, везде отрицательная 

динамика. Это неверная система, 

она не дает перспективы развития 

регионам, муниципалитетам, она 

отрывает власть от людей. Я на 

этом настаивал и настаиваю. Будем 

биться и дальше, вносить поправки, 

будем доказывать, что сити-менед-

жмент губителен для страны.

– Российские чиновники призна-

ют замедление темпов развития 

экономики страны. По оценкам, 

в этом году рост ВВП может соста-

вить лишь 0,5 процента. По-ваше-

му, почему это происходит? 

– Совершенно согласен с оценкой. Два 

фактора. Первый и самый главный – 

мы исчерпали ресурсы. Все, что было 

еще в Советском Союзе сделано, весь 

тот потенциал, наработки – исчерпали 

полностью. Идет падение добычи неф-

ти, снижение производства. Заводы, 

которые в свое время еще как-то рабо-

тали на «старых дрожжах», потеряли 

и продолжают терять конкурентоспо-

собность. 

Условно 

говоря, на 

станке с зазором 

в 5 миллиметров 

нельзя сделать 

наносим-карту. 

Технологии, которые использова-

лись, устарели. Комбинаты, даже 

сырьевые – туда же страшно зайти. 

Например, «Норильский никель», там 

по-прежнему дубинами сырье меша-

ют. Просто шло выкачивание денег, 

никакого обновления не происходило. 

Государственная политика была в этом 

отношении абсолютно пагубной. Не 

занимались развитием в достаточной 

мере малого и среднего бизнеса, инно-

вациями, только о них говорили. Это 

первый фактор, и мы, к сожалению, 

сейчас пришли к тому, что он показал 

себя во всей своей красе. 

Второй фактор – наша неготовность 

к экономическому кризису, который 

пережила вся Европа. Даже «хромая» 

Испания заявила о том, что они его 

преодолели. Все страны показывают 

рост. У нас, конечно, ситуация гораз-

до хуже. Мы не готовились к этому 

и не готовили, 

в том числе, 

кадры. У нас 

российская госу-

дарственная политика не поощряла 

никакого кадрового роста. Сегодня, 

если посмотреть на федеральный 

уровень, на верхнее звено наших 

руководителей, то это, как прави-

ло, люди одного возраста, одного 

происхождения, в том числе геогра-

фического, и ничего не меняется. 

Это очень серьезно сказывается на 

экономике, потому что с запросами, 

с проблемами нового времени, с той 

же изоляцией экономической, с ко-

торой мы сталкиваемся (санкции 

и прочее), мы не знаем, что делать, 

катастрофически не хватает настоя-

щих профессионалов.

– Вы занимаетесь разными зако-

нопроектами. Что скажете про 

вступивший в силу «антитабач-

ный закон»? И почему, кстати, 

выступали против ограничения 

продажи алкоголя?

– Все страны через это проходили. Мы 

очень долго принимали законопроект 

о запрете курения. Лично участвовал 

на комитетах, в заседаниях, в экс-

пертных группах. И очень многих 

специалистов послушал, ознакомился 

с рядом исследований. Все без исклю-

чения страны, которые принимали 

ограничительные законы по табако-

курению, получили положительный 

результат. С алкоголем получается об-

ратная ситуация: запрещают – люди 

начинают травиться. У нас в округе 

сразу на 40 процентов преступность 

увеличилась. Мы на Думе окружной 

доказывали, что это обязательно 

приведет к худшему. Количество 

преступлений административных 

моментально увеличивается. Связь 

прямая. Человек идет не бутылку 

водки купить, он заранее ящик берет 

и, естественно, напивается.

А вот с табаком другая ситуация. Те 

страны, которые проводили реформы, 

смогли получить положительный ре-

зультат. Везде снижения заболеваемо-

сти и смертности. Для справки скажу, 

что у нас в год, по оценке Всемирной 

Организации Здравоохранения, 332 

тыс. человек, если не ошибаюсь, 

погибает в год от табака. Представь-

те, целый Сургут ежегодно вымира-

ет только от этого яда. Причем, это 

и пассивное курение, и активное. 

Были недовольные и в тех странах, где 

проводили этот закон, возмущались. 

Но, тем не менее, закон работает. Для 

курящих это, конечно, дискомфорт. 

Но я, например, сторонник того, 

чтобы в аэропортовых комплексах 

разрешили сделать кабинки для куре-

ния. Это вполне нормально. Когда 40 

градусов мороза, у тебя перелеты или 

стыковочные рейсы – такие исключе-

ния можно сделать.

Записал Андрей Родионов

– Партия власти уже определи-

лась с кандидатом на должность 

губернатора Тюменской области 

и вовсю ведет свою предвыборную 

кампанию. СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-

СИЯ пока не определилась. Разве 

вашей партии не нужен пиар, это 

же лишний повод о себе заявить?

– Давно ли партия власти это 

сделала? Якушев совсем недавно 

сложил с себя полномочия. До этого 

момента никаких выборов не могло 

быть. Может ли другой кандидат 

заявляться на уча-

стие в том, чего 

не может быть?

Скажу больше: я не-

однократно высказы-

вался по проблеме 

досрочного сложения 

полномочий. Внес за-

конопроект в Госдуму, который за-

прещает губернаторам, сложившим 

полномочия, избираться досрочно. 

По-моему, очень нужный проект. 

Ведь сейчас какая картина полу-

чается? Чувствует губернатор, что 

у него дела плохо пошли или пойдут 

хуже в следующем году – решает 

переизбраться. Идет к президен-

ту: «Разрешите мне досрочно…». 

А на год раньше пошел – из нашего 

с вами кармана миллионов сто 

в среднем достал. Какое он имеет 

право это делать? Никакого! У нас 

«Кто сложил полномочия досрочно, 
тот губернатором быть не может»

№23/июль 2014
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В начале 2000-х жители Югры 

тоже гордились своими дорогами. 

От Сургута до Ханты-Мансийска 

можно было «долететь» за два с по-

ловиной часа, некоторые шумахеры 

укладывались в два. Один из участ-

ков Нефтеюганского шоссе в народе 

называли «Пять минут Америки», 

настолько идеально ровной была 

эта магистраль. Ремонты дорог 

в поселках и городах начинались 

в конце мая, к середине лета все 

приводилось в порядок, наносилась 

свежая разметка, и гости Югры, 

восторгаясь этим инфраструктур-

ным благолепием, сравнивали наш 

округ с Европой.

Добрый десяток лет дороги не 

были в списке главных проблем 

округа, уступая пальму первенства 

тарифам на услуги ЖКХ, высоким 

ценам на жилье, межнациональ-

ным конфликтам, преступности, 

наркомании, коррупции и прочим 

социальным бедствиям. Сегодня 

главная российская беда в верхних 

строчках рейтингов и нашего края. 

ЧТО ЖЕ СЛУЧИЛОСЬ?
Чтобы в сознании людей плохие 

дороги стали более важной пробле-

мой, чем, например, рост преступ-

ности, должны произойти какие-то 

радикальные изменения. И они 

произошли. 

Бьет рекорды автомобилиза-

ция территории. Даже там, где нет 

выхода на «большую землю», люди 

активно обзаводятся дорогостоящим 

личным транспортом и не менее 

активно  пользуются им. В 19-ты-

сячном Белоярске более 8 тысяч 

частных автомобилей, хотя большой 

необходимости в них нет, весь город 

можно обойти пешком за час-другой.  

Но… собственное авто по-прежнему 

остается мерилом успеха, поэтому 

желающих сесть за руль не становит-

ся меньше. А как только человек ока-

зался за баранкой – это уже другой 

человек. Он становится сознатель-

ным налогоплательщиком, готовым 

за каждую дорожную «прелесть» 

(облезший асфальт, ямы и колдоби-

ны, исчезнувшая разметка, пробки) 

костерить власть на чем свет стоит. 

Он стал собственником. Дорога как 

после бомбежки или танкового сра-

жения, уничтожающая ЕГО собствен-

ность,  оскорбляет собственника до 

глубины души.     

НЕТ ДЕНЕГ
На строительство и ремонт дорог 

выделяется меньше денег. Значи-

тельно меньше, катастрофически 

мало. В приведенном ниже графи-

ке – данные за последние 10 лет. 

Как видим, в 2005-2007 гг. округ 

тратил около 19 миллиардов рублей 

в год.  После кризиса, который 

случился в 2008-м, расходы резко 

снизились, почти в два раза, но 

уже в 2010-м Югра опять начала 

наращивать объемы, потихоньку 

выбираясь из ямы.   

В том же году в Югре сменилась 

власть. И… уровень финансиро-

вания дорожного строительства 

снова спикировал вниз, да так, что 

не достиг значений 2006-2007 годов 

до сих пор, несмотря на то, что 

доходная часть бюджета в абсолют-

ном выражении постоянно росла. 

Сегодня, с учетом инфляции, чтобы 

выйти на показатели десятилетней 

давности, округу нужно тратить 

на дороги 53 миллиарда рублей, 

что почти в пять раз больше того, 

что имеем. Это ответ на вопрос, 

откуда взялись такие страшные 

недоремонты. Считать их грехами 

прошлого – не лукавство, наглое 

вранье.     

АСФАЛЬТ СМЫВАЕТ 
ДОЖДЕМ
Третья причина бедственной ситуа-

ции  – низкое качество материалов 

и работ. Как бы ни жаловались на 

свою горькую судьбинушку дорож-

ники, сколько бы высокохудоже-

ственного свиста о новых техноло-

гиях ни прозвучало, народ привык 

верить глазам своим. Око народное 

видит бесполезный ямочный ремонт, 

которого в лучшем случае хватает 

на несколько месяцев, и асфальт, 

исчезающий бесследно вместе с та-

лыми водами. Попробуйте убедить 

человека, купившего иномарку эко-

номкласса в кредит, что колея через 

год после ремонта – это нормально, 

что «тающий» асфальт соответствует 

всем ГОСТам, а современные техно-

логии позволяют класть его в любую 

погоду. Водители, конечно, в дорож-

ном строительстве не профи, но это 

и не требуется, чтобы понять, какая 

безнадега надвигается. Если битума 

производится в два раза меньше, чем 

требуется для производимого в стра-

не асфальта, то каким будет этот 

асфальт? Если большинство заводов 

и заводиков не имеют собствен-

ных лабораторий качества, что они 

получают на выходе? Если заказчик – 

«эффективный менеджер»,  вообще 

не понимает, что такое дорога, зато 

обладает собачьим нюхом на потен-

циальные откаты, какого контроля 

качества можно от него ожидать?

ПЛОХИЕ ТАНЦОРЫ
Когда денег мало, нужно организо-

вывать новые денежные ручейки, 

ставить реальные задачи, оптими-

зировать  управление и производ-

ство, экономить, и, несмотря ни на 

что выходить хотя бы на плановые 

показатели. Итоги реализации це-

левой программы Ханты-Мансий-

ского автономного округа – Югры 

«Развитие транспортной системы 

Ханты-Мансийского автономного 

округа – Югры на 2011-2013 годы 

и на период до 2015 года» в 2013 

году не убеждают в том, что было 

сделано все возможное и невоз-

можное, чтобы добиться планового 

результата, весьма 

скромного в сравнении 

с достижениями про-

шлых лет. 

«Протяженность сети 

автомобильных дорог 

общего пользования ре-

гионального или межму-

ниципального значения 

на конец года составила 

2 635,1 км при плановом 

показателе 2 722,5 км. 

Протяженность регио-

нальных дорог с капи-

тальным типом покрытия 

на конец года составила  

2 445,5 км, при плановом 

значении 2 541,8 км. Доля 

протяженности автомо-

бильных дорог общего 

пользования регионального  

значения, не отвечающих 

нормативным требовани-

ям, в общей протяженности 

автомобильных дорог общего 

пользования региональ-

ного значения 18,16% при 

плановом показателе 16,3%. 

Прирост протяженности 

автомобильных дорог общего 

пользования регионального 

или межмуниципального 

значения, соответствующих 

нормативным требованиям 

к транспортно-эксплуатацион-

ным показателям составил 4 % 

к 2011 году при плановом пока-

зателе 4,81%».  

В советское время за эти 

цифры… лишили бы премий, 

должностей и самое страшное – 

лимитов. Не давали ресурсы тем, 

кто обращался с ними неумело, не 

справлялся с производственными 

задачами.  

Можно называть и другие 

причины, по которым дороги 

для жителей Югры становятся 

проблемой номер один, прит-

чей во языцех и мощнейшим  

53 МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ НУЖНО ЮГРЕ, ЧТОБЫ ВЫЙТИ НА УРОВЕНЬ СТРОИТЕЛЬ
И РЕМОНТА ДОРОГ ДЕСЯТИЛЕТНЕЙ ДАВНОСТИ

С

В

А

Т

Полный ахт   нг 
и полный атас

раздражителем. Управленцы 

не понимают главного: ма-

ло-помалу ситуация выходит 

из-под контроля, социальная 

напряженность растет, и тем 

фактором, который объеди-

няет людей против власти, 

становятся именно плохие 

дороги. Вслед за Сургутом 

общественное движение 

«Какой мэр – такие дороги!» 

появилось Нижневартовске, 

скоро появится и в других 

городах. Крайне недовольны  

состоянием дорог  жители 

Нефтеюганска, Мегиона, Урая, 

других муниципалитетов. 

Видя, как недовольство пре-

вращается в протест, местные 

руководители цепенеют и впа-

дают в крайности: начинают 

суетиться, неуклюже оправды-

ваться, придумывать какие-то 

временные варианты, засы-

пать по-быстрому  колдобины 

песком и гравием. Класть же 

новый асфальт намерены не 

там, где планировали, а там, 

где указал народ. Скажете, сла-

ва богу, наконец-то, учитыва-

ется мнение населения?..  Ну, 

да, хорошо. Только не далее 

как завтра у общественности 

обязательно созреет однознач-

ное мнение о качестве власти: 

не понимает, видит, не может 

решить, что, где, когда и как 

делать, значит, ни на что не спо-

собна, пора ее подвинуть. И это 

будет финальная часть затянув-

шегося на годы спектакля. Вы-

глядеть она будет примерно так: 

по раздолбанным дорогам на 

максимально возможной скоро-

сти мчатся  в аэропорты машины  

с матерящимися чиновниками. 

Удирающими из своей страны, от 

своего народа, и трепещущими 

от страха, как осиновые листы.      

Антон Первушин

В Нидерландах построи-
ли дорогу будущего. Днем 
дорога накапливает сол-
нечный свет, ночью горит 
разноцветными огнями, 
а если становится скользко, 
то на асфальте появляются 
сияющие снежинки. 

В Китае за неделю стро-
ят столько новых дорог, 
сколько в России за год. 
И служат они без капре-
монта не менее 20 лет.
В США все дороги бетон-
ные. Особое внимание 
уделяется подушке, ко

торая делается из песка, 
гравия, глины, обязатель-
но известковый раствор 
(хлорид кальция), чтобы 
удерживалась вода и до-
рога не проседала. В США 
прекрасные дороги.
В «загнивающих» 

и «бездуховных» странах 
Европы, как и везде, есть 
дураки, но нет плохих до-
рог. Немецкие и австрий-
ские автобаны, француз-
ские автострады поражают 
своим качеством, ухожен-
ностью и безопасностью. 

18,7 млрд

2005

19,5 млрд

2006

19,7 млрд

2007

14,4 млрд

2008

10,8 млрд

2009

13,2 млрд

2010

9,6 млрд

2011

11,3 млрд

2012

11,5 млрд

2013

13,1 млрд

График показывает объем  
выделенных средств по годам 

в рублях.2014

53 
млрд ₶
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ОБСУЖДЕНИЕ ЮГОРСКИХ ДОРОГ В ИНТЕРНЕТЕ

ТЕМА НОМЕРА: ЭХ, ДОРОГИ!

Кто-то украл
ПОЧТИ ВСЮ ДОРОГУ?

Полетела коробка передач, 

и именно из-за этих дорог, но го-

ворить об этом можно бесконечно, 

все равно никто ничего не делает. 

Дороги плохие, зато дядьки 

в списках FORBES. Дороги всегда 

будут уходить вместе со снегом, 

пока их будут делать эти дядьки. 

К тому же они по ним не ездят. 

Сволочи, одно слово. А дорога от 

Салыма до Увата как была дорогой 

смерти, так и остается уже лет де-

сять. ПОЗОРИЩЕ!

Участок от Салыма – тоже 

полный атас!!!!!!!!!!!!!!

Тема о состоянии дорог и ка-

чество асфальтирования, действи-

тельно очень «злая», потому что 

причины этого явления видны обы-

вателю и упорно не желают этого 

признавать представители власти, 

к сожалению. Учитывая, что наш 

регион ограничен коротким пе-

риодом работ, именно по асфаль-

тированию у нас уже который год 

власти наступают на одни и те же 

грабли. Проводят ежегодно тендер 

для выявления исполнителя работ, 

а это май месяц, сам тендер забира-

ет 2-3 месяца, и как видим и в этом 

случае саму работу по асфальтиро-

ванию выполняли в октябре месяце, 

когда эти работы вести нельзя. Эта 

не эффективная и «преступная» 

практика должна быть исключена, 

но вот только кто это сделает?

Я сам лично видел, как в конце 

октября клали этот асфальт. Шел 

снег, температура минус шесть, 

там такой пар стоял, что ничего 

видно не было, а они кладут. Куда 

при этом заказчик смотрел? Скоты 

продажные.

Дорогие граждане, а вы порой-

тесь глубже!!! Те деньги, которые 

закладываются на строительство 

дорог в ХМАО да и в других регионах 

страны мизерны! На эти деньги 

невозможно приобрести материал 

отличного качества, а доплачивать со 

своего кармана денежки не один под-

рядчик не будет так делать! Раньше, 

лет 8-9 назад, закупался материал 

отличного качества и прочности, та 

же дорога Ханты-Мансийск – Нягань, 

строили 8 лет назад, до сих пор стоит 

и по ней без особых проблем можно 

ездить, так только небольшие выбои-

ны латают, а в общем хорошая доро-

га! Дороги в России с каждым годом 

будут ухудшаться и ухудшаться, так 

как нет возможности за ту цену, с ко-

торой выигрываются объекты, поку-

пать материал отличного качества! 

Цены растут на все, помимо про-

дуктов цены растут и на инертный 

материал, а как дороги строились по 

ценам 10 лет назад, так и строятся на 

данный момент по таким же ценам!!! 

Не вините подрядчиков, которые 

строят дороги!!!!! Вините наше 

никчемное правительство, которое 

готово каждую лишнюю копейку 

положить себе в карман!!!

Цены на щебень не растут, 

а падают. За свои слова отвечаю!!! 

Цены на щебень, в среднем, упали 

на 17-20%. Просто эта организация 

предпочитает вместо нормального 

щебня закупать и использовать раз-

личное дерьмо типа известняков. 

Отсюда и итог.

Милости просим в Сургут – 

некоронованную столицу ХМАО-Ю-

гры. Вот тут есть поле для Вашего 

пера. Тут не дороги, тут просто 

ахтунг. И, прошу заметить, ни один 

подрядчик свои гарантийные обяза-

тельства не выполняет. Только один 

«олигарх» за свой счет исполняет 

косяки. Ибо контракт и репутация. 

Приезжайте к нам, пожалуйста, 

напишите про наши кошмарные 

дороги.

Господа! На лицо полная де-

градация системы заказчика или 

намеренная подстава власти, в уго-

ду… Дороги строит округ и житель 

округа, который ездит по такой до-

роге, выставляет этой власти свою 

оценку ее не профессиональности 

и это перед грядущими выборами. 

Во многих городах округа идет 

интенсивное разрушение покрытий, 

из за накопления недоремонта, еще 

немного и процесс этот будет уже 

необратимым. Кстати, нигде в мире 

нет такого, что одна и та же струк-

тура сама у себя принимает работы, 

отсюда и полное отсутствие контро-

ля качества!

А как с дорогой Советский – 

Зеленоборск? Как мы радовались, 

что построили отличную дорогу 

(я прожил в Зеленоборске 38 лет), 

а сейчас по ней без слез ездить не-

возможно. Куда смотрит прокурату-

ра? Ведь кто-то положил некаче-

ственные плиты.

А нефиг было молчать, когда 

югорские нефтяные деньги на 

саммитах и олимпиадах пилились! 

Причем не только депутатам, но 

и жителям, если мы сами себя не 

уважаем, то с чего федеральная 

власть будет это делать? Они по 

этим дорогам не ездят, да и вооб-

ще в Юганске, столице Роснефти, 

ни разу не были. Когда вы уже 

подавитесь заработанными здесь 

нефтедолларами?

ВНИМАНИЕ!!!!! Вернулся из 

сургута!!!! НА ТРАССЕ Уват – Пыть-

яХ кто-то украл почти всю дорогу 

(в смысле остались только ямы) еха-

ли на паджерике. На своем Порше 

я там не поеду только через тайгу!!!!

 

Тема – потенциальный труп. 

От которого толку мало. Попина-

ем и все. Как всегда. Наподобие 

«Ситуации на дорогах» – тема-от-

душина для тех, кто разложил 

диск, бампер, порвал резину на 

колдобине. 
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«БИЛ» ЛИ МАЛЬЧИК?
В тот день двенадцать ребят из двух 

разных групп под наблюдением 

Игоря Панферова, тренера по дзю-

до, совершенствовались в приемах 

японской борьбы. Перед основным 

блоком занятий – разминка и ко-

мандная игра в регби. Это, конеч-

но, не восточные единоборства, но 

тоже довольно жесткий вид состяза-

ний, в котором, кстати, разрешены 

броски и толчки, запрещены лишь 

удары. В какой-то момент между 

двумя соперниками – Владимиром 

Широбоковым и Альбертом Хама-

товым (оба тренируются у разных 

тренеров, но знают друг друга) про-

изошел, говоря спортивным язы-

ком, фулл-контакт: Владимир, дабы 

завладеть мячом, бросил Альберта 

на татами, а вот дальше... дальше 

не ошибиться бы в хронологии со-

бытий, которые приобрели совсем 

не спортивный характер. У Аль-

берта Хаматова оказался до крови 

разбит нос, ему даже пришлось 

оказывать первую медицинскую по-

мощь. Бывает такое во время тре-

нировок? Бывает. И заканчивается 

в худшем случае воспитательной 

беседой с участниками инцидента 

и просьбой (требованием) строго 

соблюдать правила игры, чтобы 

занятия не заканчивались травмой. 

Не в нашем случае.  

СЛЕДСТВИЕ ВЕЛИ 
«ЗНАТОКИ» 
Инцидент с разбитым носом обер-

нулся тем, что двенадцатилетнего 

Владимира Широбокова в непонят-

ном качестве (то ли обвиняемого, то 

ли зачинщика драки) и еще троих 

несовершеннолетних в качестве 

свидетелей в тот же день доставили 

в городское отделение полиции. Нача-

лись недетские игры уже между взрос-

лыми, пребывающими к тому же 

в разных весовых категориях. Отец 

Владимира Широбокова – обычный 

трудяга и единственное, что мог – по-

журить своего сына, а папа обижен-

ного Альберта Хаматова – главный 

полицейский начальник Урая, мог 

гораздо больше. И смог. В отношении 

предполагаемого виновника кон-

фликта Владимира тут же попытались 

завести уголовное дело за нанесение 

телесных повреждений, забыв, что 

уголовная ответственность на две-

надцатилетних детей в нашей стране 

не распространяется. Видимо, Урай 

в части правосудия – дремучий лес, 

где тайга – закон, медведь – хозяин. 

Зарычал – и все попрятались. 

Товарищи по секции сначала 

утверждали, что не видели, как Вла-

димир наносил удар Альберту. То есть, 

умышленно он его не бил – только 

«бросанул», по выражению одного 

из свидетелей, чтобы отнять мяч. Не 

зафиксировал ничего криминального 

и тренер Игорь Панферов, о чем он 

заявил в своих показаниях. К тому же 

тренировочный процесс фиксировал-

ся на видеокамеру, и при просмотре 

записи никаких «подпольных» боев 

правоохранители не узрели. Но через 

четыре месяца (!) после произошедше-

го на повторном допросе дети стали 

говорить иначе: Владимир-де зама-

хивался на Альберта. А спустя еще 

месяц следователи и вовсе получили 

утвердительный ответ: удар все-таки 

был. После этого двенадцатилетнего 

Владимира Широбокова ставят на 

учет, как лицо, способное совершить 

преступление. 

ЛИПОВЫЕ МАТЕРИАЛЫ
Собрав все обиды и волю в кулак, 

родители Владимира Широбокова 

начали хождение по мукам, то есть 

по инстанциям. Побывали они в каби-

нетах представителей всевозможных 

правоохранительных структур Урая: 

полиции, прокуратуры, следствен-

ного комитета. Писали и в Москву. 

Ничего не помогло.

Одна из жалоб попала в об-

щественную приемную депутата 

Государственной Думы, справоросса 

Михаила Сердюка. Тот обратился 

к прокурору Югры Александру Кон-

дратьеву, и только после этого (спа-

сибо прокурору) урайские правоох-

ранители начали давать задний ход. 

Родители подростка стали получать 

соответствующие уведомления и по-

становления о нарушениях закона 

со стороны силовиков. В частности, 

пришел отказ в возбуждении уго-

ловного дела против их сына. И не 

только ввиду возраста юного дзю-

доиста, но и по причине отсутствия 

состава преступления. Согласно 

акту судебно-медицинского освиде-

тельствования, у Альберта Хаматова 

были зафиксированы кровоподте-

ки на верхней губе (а куда делся 

разбитый нос?!) и левой лопатке, 

которые квалифицировались как не 

причинившие существенный вред 

здоровью. Акт «насилия» следствие 

все же не исключило, хотя убрало 

строку «применение физической 

силы Широбоковым В.В. в отноше-

нии Хаматова А.Ф.» – его, оказыва-

ется, не было и в помине! Вот такая 

юридическая эквилибристика... 

Признала прокуратура Югры и тот 

факт, что подростков в отделение 

забирали вопреки закону. Сотрудни-

ки полиции при этом не составили 

рапорта, протоколов доставления 

несовершеннолетних, не были 

сделаны отметки в журнале дежур-

ной части. Незаконным признан 

и протокол об административном 

правонарушении в части неиспол-

нения родительских обязанностей 

со стороны Широбоковых, а также 

возбужденное уголовное дело в от-

ношении тренера Игоря Панферова. 

Вместе с тем, каких-либо проти-

воправных действий со стороны 

начальника полиции муниципали-

тета Фаниса Хаматова – давления, 

например на свидетелей, родителей 

Широбокова и тренера Панферова, – 

проверяющие не усмотрели.... 

ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ
Справедливость, хоть и не сразу, но 

восторжествовала. Сколько это сто-

ило нервов родителям Владимира 

Широбокова и всем без исключения 

детям, участникам этой истории, 

вопрос риторический. Слава богу, все 

обвинения сняты, претензии оказа-

лись необоснованными. Некоторые 

особо рьяные сотрудники полиции 

Урая получили взыскания и выговоры, 

главному полицейскому города Фа-

нису Хаматову даже внесли какое-то 

представление, с работы, конечно, не 

выгнали. 

Все эта история очень сильно на-

поминает сюжеты картин коммерче-

ского кинематографа России 90-х про 

небольшие города с коррумпирован-

ной властью, где всеми жизненными 

КАК НАЧАЛЬНИК ПОЛИЦИИ УРАЯ ПЫТАЛСЯ ДОКАЗАТЬ СЫНУ, ЧТО ОН ВСЕМОГУЩИЙ

Кондинский район Югры, город Урай, спортивный зал местного СК 
«Олимп». Школьники, тренер, занятия в секции дзюдо. Казалось 
бы, что может произойти из ряда вон выходящего на обычной тре-
нировке, тем более под присмотром взрослых? Однако случилось. 
Тридцать первого января прошлого года четверо несовершенно-
летних были доставлены в местное ОМВД прямо из спортзала. И это 
было только началом кошмара, растянувшегося на полгода...

Негоголевская 
история про разбитый нос

процессами управляет пара-тройка 

человек... Позиция пострадавшего 

Альберта Хаматова вполне понятна: 

он всего лишь десятилетний ребенок, 

которого обидели и который бросил-

ся искать защиты у отца. И это нор-

мально. Но вряд ли подросток ожидал 

или хотел такого развития событий, 

тем более, что по выводам следствия 

и показаниям других школяров, 

неприязненных отношений между 

ним и Владимиром Широбоковым не 

было. Даже если во время тренировки 

один из ребят допустил неспортивное 

поведение – зачем отцу моменталь-

но играть служебными мускулами? 

Нарушая закон, везти подростков 

в дежурку, пытаться завести уголов-

ное дело на несовершеннолетнего, 

привлекать к административной от-

ветственности родителей, пришивая 

им белыми нитками ненадлежащее 

исполнение обязанностей по воспи-

танию сына? Что пытался доказать 

местный шериф сотоварищи?! Что он 

и есть закон, а простые смертные рта 

открыть не смеют? 

По глубокому убеждению отца 

Владимира Широбокова Валерия, по-

лиция, прокуратура и следственный 

комитет Урая на протяжении многих 

месяцев были заодно. И только когда 

дело стало выходить за границы 

Кондинского района и Югры, дошло 

через Госдуму до окружного проку-

рора, только тогда система оставила 

в покое безвинных людей. Измени-

лась ли она сама? Это вряд ли. 

...Кстати, тренер ребят Игорь 

Панферов после минувших собы-

тий уволился. Вроде бы по соб-

ственному желанию.

Родион Неспящий

ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ В ЮГРЕ

Общественная приемная депутата 
Государственной Думы РФ 

Сердюка Михаила Ивановича

Общественная приемная 
регионального отделения партии 
Справедливая Россия в ХМАО-Югре

8 (3462) 22-14-28 
sprav.ugra@gmail.ru

понедельник-пятница
с 9:00 до 18:00

ВСЕГДА НА СВЯЗИ
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14 сентября, в единый день голосования, откроются ВСЕ избира-
тельные участки Югры. В некоторых муниципалитетах и поселениях 
пройдут выборы глав и депутатов, в некоторых – довыборы мест-
ных парламентариев. Всем жителям автономии придется досрочно 
выбирать губернатора Тюменской области.

ОБЩЕСТВЕННАЯ ПРИЕМНАЯ

Выборы,
выборы… 
Не каждому дано

ПОЧЕМУ ДОСРОЧНО? 
Заранее переизбраться хотел бы, 

наверное, каждый из губернаторов 

благополучной тюменской «матреш-

ки». У всех троих сроки полномо-

чий заканчиваются в 2015 году, все 

понимают, что в условиях неста-

бильной экономической ситуации 

с тенденцией к ухудшению лучше 

«сдать экзамен» прямо сейчас, пока 

«экзаменаторы», то 

бишь избирате-

ли, благодуш-

ны, убаюка-

ны успехами в Сочи, 

преисполнены чувством 

гордости за крымнаш 

и готовы простить «не-

значительные» промахи и недостат-

ки. Через год патриотизма поуба-

виться (не может же он зашкаливать 

постоянно), на первый план опять 

выйдут зарплаты, тарифы, цены, 

балки, мигранты, весь комплекс 

нерешенных проблем. Поэто-

му – досрочно.

ГОНКА ПРЕСЛЕДОВАНИЯ
Выйти на финишную прямую в 2014 

году стремились и губернатор Ямала 

Дмитрий Кобылкин (в наименьшей 

степени), и губернатор Югры Наталья 

Комарова (в наибольшей), и губер-

натор Тюменской области Владимир 

Якушев (пятьдесят на пятьдесят). 

Самую заметную активность в борьбе 

за «досрочку» проявила Наталья Вла-

димировна, пытаясь использовать для 

пиара малейшие возможности. Пик 

спланированных акций пришелся на 

Сочи, где в один из павильонов олим-

пийской деревни, демонстрирующий 

самобытную культуру российского 

Севера, наведался сам президент. 

Говорят, все прошло замечательно, от 

желающих посмотреть на югорское 

чудо не было отбоя. Презентация 

округа проходила в формате 4D, лю-

бопытствующих обдувало холодным 

ветром, поливало водой и засыпало 

снегом. «Было здорово и прикольно», 

как утверждает один из участников 

шоу.

К сожалению, не обошлось 

без скандалов. Чартерным рейсом 

за бюджетные деньги в Сочи из 

Ханты-Мансийска вместе с губерна-

тором, в нарушение федеральных 

запретов, вылетела довольно большая 

делегация. Известный телеведущий 

Кирилл Набутов, комментировавший 

в прямом эфире церемонию открытия 

Олимпиады, похвалил Комарову 

(интересно, сколько тысяч долларов 

стоит такая похвала?). Еще бы! Никто 

не додумался, только Наталья Влади-

мировна. От щедрот своих губерна-

торских организовала обездоленным 

и заслуженным поездку на шоу. 

Набутов сказал, будто в Сочи прибыл 

полный самолет детей-сирот. Однако 

выяснилось, что помимо сирот вете-

ранов спорта, учителей, врачей, в об-

щем, людей, которые вряд ли могли 

попасть сюда самостоятельно, за свой 

счет, были и другие везунчики, так 

называемые туристы. СМИ заинтере-

совались, кто эти люди, и обнаружили 

среди них чиновников, родственни-

ков чиновников, каких-то неизвест-

ных широкой публике персонажей, 

прилетевших семьями. Разгорелся 

скандал. Разрулить ситуацию взялся 

заместитель губернатора Андрей 

Филатов: публично подтвердил, что 

везли самых достойных и несчастных 

(«около пяти сирот»), потом сказал, 

что правительству скрывать нечего, 

список всех пассажиров бюджет-

ного чартера будет предоставлен 

общественности, если в этом есть 

необходимость. Сказать – сказал, 

сделать – не сделал. На его счастье 

и к радости организаторов вояжа 

в Сочи, трагические события на Май-

дане, присоединение Крыма к России 

и другие неприятности у соседей-у-

краинцев практически вычеркнули из 

повестки дня Олимпиаду, как будто ее 

и не было.  

А В ЭТО ВРЕМЯ…
А в это время, 20 февраля, в Кремле 

состоялась встреча президента 

России Владимира Владимировича 

Путина с губернатором Тюменской 

области Владимиром Владимирови-

чем Якушевым. Большой необхо-

димости в разговоре тет-а-тет не 

было, общались высокие лица отно-

сительно недавно. Да и каких-либо 

громких заявлений и претензий 

в официальной части беседы не 

прозвучало. Якушев, как обычно, 

рассказал о социально-экономиче-

ской ситуации в регионе, акценти-

ровав внимание на инвестициях 

в основной капитал. Они в Тюмен-

ской области составляют 28% и уже 

превысили заданную президентом 

планку с опережением графика на 

4 года. Что осталось за кадром – 

можно только догадываться, но 

догадаться несложно. Если Якушева 

не забирают в правительство, адми-

нистрацию президента, то итогом 

встречи могло быть только одно: 

добро на проведение досрочных 

выборов. 

Косвенным подтверждением 

именно такого исхода стал опрос 

общественного мнения. Социологи, 

якобы от ВЦИОМа, мучили в эти дни 

экспертов довольно специфическими 

вопросами: как сегодня Югра сотруд-

ничает с Тюменью в политической, 

экономической и социальной сферах, 

существует ли зависимость Севера от 

Юга, что можно считать достижения-

ми области, что такое Тюмень в созна-

нии югорчан (в виде образа), кто та-

кой Якушев (тоже в виде образа). Если 

это не подготовка к выборам, то что?

ПОЧЕМУ ЯКУШЕВ?
Разрешение на проведение досроч-

ных выборов – знак доверия Кремля 

и лично Владимира Путина будуще-

му губернатору.  И в том, что звез-

ды улыбаются Якушеву – ничего 

удивительного. На юге Тюменской 

области решена 

пробле-

ма 

обеспе-

чения местами 

в детских садах 

дошколят в воз-

расте 3-7 лет, 

создаются новые 

производствен-

ные мощности, жилищные скан-

далы, как и везде, периодически 

возникали, но тут же гасились, не 

доводились до массовых обращений 

в прокуратуру и общественного 

протеста.  К тому же на юге меньше 

проблем, чем у нас, с мигранта-

ми, реже возникают этнические 

конфликты. Владимир Якушев 

продолжил политику Собянина по 

упорядочиванию инфраструкту-

ры и благоустройству областного 

центра, что по нраву его жителям. 

«Тюмень не узнать», – так обычно 

говорят о своей столице тюменцы 

и гости города.

Помимо относительно благопо-

лучной ситуации есть и другие резоны 

объявить досрочные областные вы-

боры. Совместить три кампании, как 

предлагал Дмитрий Кобылкин, значит 

спутать все карты, не обеспечить чи-

стоту эксперимента. Избиратели вы-

нуждены будут метаться, сравнивать 

кандидатов от двух субъектов: своего 

региона и всей области. На фоне мест-

ного негатива (куда же без него?) это 

обязательно отразится на результатах, 

ударит бумерангом по главному кан-

дидату. Кому это выгодно? 

Не лишено смысла и предпо-

ложение о других, далеко идущих 

планах. Серьезный успех, когда за 

кандидата №1 проголосует боль-

шинство избирателей Ямала, Югры 

и юга области, легко возвращает 

федеральный центр к сценарию 

с объединением тюменской «ма-

трешки». То есть, сами выборы 

можно рассматривать как тест на 

лояльность северян к Тюмени, что, 

безусловно, имеет практическую 

ценность. 

В общем, политическая карта 

легла не в пользу Натальи Комаро-

вой, позиции Якушева оказались го-

раздо сильнее. Уступить даме очередь 

добровольно, несмотря на нижай-

шую просьбу (это случилось во время 

известного переговорного процесса 

после оглашения очередного посла-

ния), ямалец и тюменец не захотели. 

Как говорится, связи связями, но… 

у кого их нет? Чьи настоящие, чьи 

преувеличенные – большой вопрос. 

НЕМНОГО ИСТОРИИ
Последние всенародные выборы губер-

натора Тюменской области проходили 

в 2001 году. Это была самая масштаб-

ная и финансово емкая кампания за 

все постсоветские годы. Жесточайшая 

борьба развернулась между руково-

дителем-патриархом Леонидом Ро-

кецким и малоизвестным на полити-

ческом Олимпе Сергеем Собяниным. 

Победил, как известно, Собянин.

Вряд ли сегодня возможно столь 

грандиозное действо. Особых пре-

тензий к Якушеву, как к соседу, и чуть 

бОльшему по статусу губернатору, 

нет. Разве что по программе «Сотруд-

ничество», которая в последние годы 

исполнялась не очень хорошо. Прав-

да, и здесь чаша весов может скло-

ниться в пользу Якушева. Ответствен-

ность за реализацию программы 

лежит на губернаторах Ямала и Югры 

не в меньшей степени, ведь им доста-

ются самые большие куски состряпан-

ного общими усилиями пирога. 

ПРОБЛЕМЫ КОМАРОВОЙ
Наталья Комарова оказались в за-

труднительном положении. С одной 

стороны, придется поработать на 

преуспевающего соседа, раз хозяин 

так велел: обеспечить более-ме-

нее приличную явку избирателей, 

объяснить, зачем нам эти выборы 

вообще, кто такой Владимир Якушев 

и почему нужно голосовать за него. 

Все это – поскрипывая зубами, делая 

вид, что ничего экстраординарного не 

произошло, что самой переизбраться 

досрочно не больно-то и хотелось.  

С другой стороны, нужно готовиться 

к собственным выборам в 2015-м году. 

В новых условиях, потому что из-

биратель, наслушавшись победных 

реляций из Тюмени, будет сравнивать 

свое положение и ситуацию в регионе 

с тем, что услышал. В новых, потому 

что такого «зверского» дефицита бюд-

жета никогда в Югре не было, такие 

скромные суммы как в последние 

годы на ремонт раздолбанных дорог 

и строительство новых не выделя-

лись, столько леса, сколько сгорело 

в 2012-м, никогда не горело, так много 

межнациональных конфликтов не 

возникало, так мало муксуна в Оби 

не ловилось, столько людей за за-

втрашний день не боялось. Может, 

лучше не рисковать, а? Ну его, это 

губернаторство!    

 Глеб Панфилов 

Уступить даме очередь 
добровольно, несмотря на 

нижайшую просьбу, яма-
лец и тюменец не захотели

Все это – поскрипывая зубами, 
делая вид, что ничего экстра-
ординарного не произошло, 
что самой переизбраться до-

срочно не больно-то и хотелось  

ПОЧЕМУ У ЯКУШЕВА «ДОСРОЧКА» ПОЛУЧИЛАСЬ, 
У КОМАРОВОЙ НЕТ?

«Досмотр» прошел. В губернаторы годится.Ему, значит, можно, а мне нельзя?
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8 БЕЗ ПОЛИТИКИ

«Сосед по даче занимается 

установкой входных дверей, у него 

старых дверей просто море! Он из 

них забор соорудил. Теперь у него 

любимое занятие – смотреть, как 

гости к нему сначала зайти пытают-

ся, а потом – выйти». 

Оформив страховку на дачу, 

Изя спрашивает у агента:

 – И что, если вдруг моя дача 

сгорит, то я получу все эти деньги?

 – Да. Но при условии, что заго-

рится она не от ваших рук.

 – Вот я так и знал, что здесь 

какой-то подвох!

«Сидим в беседке, пьем чай. 

Дочка за маленьким столом, рядом 

с дочкой пристроилась бабушка. 

Спустя несколько минут, види-

мо, учуяв джем, на стол полезли 

муравьи. Дочка давит одного 

пальцем. Бабушка решила надавить 

на жалость и воспитать в девочке 

гуманизм:

 – Машенька, зачем? Не надо 

так делать! Муравьишки ведь 

тоже живые! Им больно! У них 

детки есть! Представь себе, сидят 

муравьиные детки и ждут их маму, 

а мама к ним не придет!

На что дочка, давя пальцем оче-

редного муравья, отвечает:

 – Теперь и папа не придет!!!».

«Недавно одноклассники позва-

ли меня на дачу, и я впервые в жизни 

работала на огороде. Я целый день 

обрывала усы у клубники и очень 

обгорела. Скажите, а правда ли, что 

обрывать усы у клубники надо обяза-

тельно голой, иначе ягод не будет?».

«Однажды я снимала на лето 

половину дома в деревне. И был 

у меня пес «дворянских» кровей 

по кличке Бобик. Он был очень 

любопытен и непоседлив. А на 

АНЕКДОТЫ И СМЕШНЫЕ ИСТОРИИ ИЗ ДАЧНОЙ ЖИЗНИ

Дачный сезон – в разгаре. Можно копать, сеять, поливать, красить, строить и, видя плоды 
труда своего,  радоваться жизни и гордиться собой. Для многих северян дачный сезон – 
подлинное счастье, настоящая жизнь! А где настоящая жизнь – там много неожиданно-
стей, анекдотов, смешных, поучительных и даже страшных историй.      

«Наше поколение на даче 
может посадить только печень»

соседней половине жили хозяева 

дома, и у них был любимец – кро-

лик Кеша какой-то редкой породы, 

белый и пушистый. Стоил он 300 

долларов. Соседи в нем души не 

чаяли, кормили по-особому, приче-

сывали... Клетка с кроликом стояла 

в саду и Бобик часто там крутился – 

изучал странного зверя. 

 И вот однажды сижу я на 

веранде, и вдруг вижу: бежит мой 

пес, весь в грязи, в земле, и тащит 

в зубах того самого дорогущего 

кролика – дохлого, естественно, 

и чумазого. Ну, все, думаю, кранты! 

Добрался-таки до Кешки! Сразу 

вспомнились 300 баксов, где я возь-

му такие деньги?.. 

Тогда мне пришла в голову идея: 

отняла кролика, наказала соба-

ку и стала отмывать несчастного 

Кешку шампунем. Потом высушила 

его феном, расчесала, и тихонь-

ко-тихонько стала пробираться на 

соседскую территорию. Посадила 

кролика в клетку, стараясь придать 

животному естественную позу, для 

правдоподобия сунула ему в зубы 

морковку. Потом быстро вернулась 

к себе и сижу: жду, что будет даль-

ше. Час проходит, другой, третий... 

Вдруг – стук в дверь. 

 Открываю. На пороге стоит со-

сед: белый как мел, глаза квадрат-

ные... Ну, думаю, началось! А сосед 

говорит, заикаясь: 

 – М-м-аша, у т-тебя валидол 

есть? Пре-д-ставляешь , вчера умер 

наш Кеша, похоронили его в саду... 

А сейчас я смотрю – с-с-идит Кешка 

своей клетке и г-г-грызет морков-

ку... Д-дай валидол». 

Сидит мужик на даче. Хоро-

шо... Смотрит – на дереве яблоко 

висит. Красивое!!! Сорвал, сел на 

скамеечку. А кругом – лепота... Дай, 

думает, съем яблочко... Тут вдруг 

земля затряслась, гром, шум, пыль. 

Раскалывается земля, из разлома 

вылезает огроменный червяк, за-

глатывает яблоко и скрывается под 

землю. И тишина... Пыль рассеи-

вается, мужик в оторопи говорит: 

«Что это было?». Тут опять земля 

раскалывается, шум, пыль, грохот, 

вылезает червяк и говорит мужику: 

«Антоновка».

Купил знакомый дачу, но не 

как все – в дачном сообществе, 

а старенький, покосившийся 

домик на краю деревни. Очень 

он ему своим видом приглянул-

ся. Такая мрачная, обветшалая 

избушка, всем своим обликом 

создающая ощущение безнадеги. 

А товарищ этот был готом. Но 

придерживался он этого течения 

только внешне, в душе их фило-

софию не разделял. Он професси-

онально занимался спецэффек-

тами к разного рода ужастикам, 

отсюда у него и любовь к их 

атрибутике.

Купленную недвижимость он, 

естественно, дополнил сообраз-

но собственному вкусу: косточ-

ками всякими, черепушечками 

из гипса и прочей дрянью. Для 

«красоты».

Огородничеством почти не 

занимался, так, кое-что посадил. Но 

тем обиднее оказалось, что и на это 

добро нашлись желающие. Кто-то 

бессовестно тырил урожай, пока 

хозяина не было на даче. Приятель 

даже несколько могилок насы-

пал, из холмиков которых, как бы 

невзначай, торчали где пальчики, 

а где и ступня. Но на храбрых вори-

шек это не действовало.

 Тогда, вместе с коллегами, ре-

шил организовать целое представ-

ление, типа «восставшие из ада», 

чтобы проучить паршивцев. Подо-

брали самые потрясные звуковые 

эффекты из лучших фильмов 

ужасов. Дополнили их световыми 

эффектами и, как кульминация – 

восстание из могил мертвецов. 

Надо отметить, что впечатление 

данное шоу вызывало неизгла-

димое. Под нечеловеческий рев, 

душераздирающие вопли и стоны, 

под вспышки молний и чего-то 

там еще, из могил выкарабкива-

лись полуистлевшие мертвецы… 

И все это неожиданно, оборвав 

ночную тишину и трель сверчка. 

В результате кровь стыла в жилах, 

разум цепенел, расслаблялась 

лишь прямая кишка. 

За выходные, общими уси-

лиями, все нужное хозяйство 

(в основном из списанного оборудо-

вания) установили на даче (все 

на автономке) и уехали. Выждали 

один день и во вторник рванули 

смотреть на произведенный эффект. 

Непонятно, что там хотели увидеть, 

но все почему-то были уверены, что 

после такого зрелища воришки обя-

зательно должны оставить следы, 

причем много.

Уже подъезжая, заметили 

что-то неладное. Оказавшись по-

ближе, увидели, что дачи-то нет. 

Вместо нее обугленное поле, да 

не просто обугленное, еще и тща-

тельно перепаханное. А по этому 

полю идет местный батюшка, чи-

тая молитву, и окропляет землю 

святой водой. За ним притихшие 

и сбившиеся в кучку местные 

деревенские жители, крестясь 

и с опаской поглядывая себе под 

ноги…

Что тут скажешь? Професси-

оналы профессионально сделали 

свое дело, но попали на других 

профессионалов. 

Движение «Дачники России» 

обратились к президенту США: 

«Господин президент, когда-то 

давным-давно в Чикаго 1 мая 

была расстреляна демонстрация 

трудящихся, благодаря чему мы 

имеем сегодня такой замечатель-

ный праздник. Нельзя ли расстре-

лять еще какую-нибудь демон-

страцию, желательно в июле или 

августе, чтобы у нас был еще 

один нерабочий день?».

САМАЯ МАЛОСТЬ ПОЛИТИКИ

– Спасибо «Единой России» за 

наше счастливое детство!

– Когда у тебя было детство, 

«Единой России» еще и не было.

– Вот за это и спасибо!

«Недавно отдыхали на даче 

и был такой прикол. Вечером, когда 

уже стемнело, на веранде раздалось 

странное шуршание. Ну, думаю, кот 

наш шалит. Тут звуки повторяются, 

раздается звон уроненного ведра... 

Выхожу посмотреть, а там две здо-

ровенные крысы довольно эпично 

дерутся друг с другом. А мой кот 

сидит, вжался в угол, глаза от ужаса 

как блюдца.

Ржу, зову посмотреть на это 

зрелище жену. Она, конечно, пе-

репугалась, раздались визги, крик 

«Убе-е-ей!». Когда я прогнал крыс 

шваброй, жена довольно быстро 

успокоилась и даже философски 

заметила:

 – Они, наверное, там Барсика 

делили».

сколько ни 
работай 

на даче – 
работы меньше 

не становится!
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